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香港文匯報訊（記者 文森）聖誕假期剛完
結，大家可能已盡情狂歡，但社會上仍有不少
人、尤其是弱勢社群，需要面對生活上種種沉重
壓力。發展局局長陳茂波引述調查指出，本港約
有四分一人的精神健康指數低於合格線，他希望
市民可更主動關懷身邊的人，積極樂觀地迎向生
命中各種挑戰，因「辦法總比困難多」，沒有跨
不過的難關。
陳茂波昨日以《聖誕祝願》為題發表網誌，透

露於平安夜前夕探訪「路向四肢傷殘人士協會」
一班義工。他說，義工都是四肢傷殘人士，但憑
着堅強鬥志，勇於面對生命中的不幸，積極融入
社會、助人自助，以生命影響生命。義工的故事
讓他深受感動，並得到了不少啟發。
他表示，很多義工都是因生命中一次意外，造

成四肢傷殘，甚至嚴重癱瘓，但雖遇此重大打
擊，這班生命鬥士不但沒放棄，更堅強勇敢地生
活，透過努力訓練改善活動能力，適應身體狀
況，又學會利用輔助儀器做一些更複雜的事，例
如使用電腦、打字、繪畫等。

殘障義工以自身經驗鼓勵傷者
他說，更令他感動的，是他們積極參與義工工

作，包括到醫院探訪與他們有類似遭遇傷者，以
過來人的經驗作出鼓勵，開導傷者們積極勇敢面
對人生，令正能量如漣漪般散播開來。一些曾受
鼓勵傷者，日後也加入成為新義工，延續這份極
有意義使命。此外，義工會到學校或其他機構作
分享，透過親身經歷鼓勵年輕人堅強面對逆境。
義工們在這個過程中亦更能融入社會、作出貢
獻，活出更具意義的生命。

25%港人精神健康指數不合格
他又引述本港有機構曾進行的調查顯示，本港約有四分一

人的精神健康指數低於合格線，反映現實中不少人或多或少
易受情緒困擾，因此他呼籲大家需多點主動留意和關懷身邊
的家人和朋友，有時可能一句簡單關心說話，已能打開他人
心扉。另外，當遭遇逆境時，也不要封閉自己和感到羞於啟
齒，應主動找人傾訴，你會發現原來身邊有很多人關心你。
他衷心祝願市民來年健康愉快、福杯滿溢。
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重視長者福祉 兼顧方案可行
須確保財政能長遠負擔退保開支 籲勿杯葛諮詢

張建宗昨日出席《城市論壇》
時表示，「有經濟需要」方

案的8萬元資產上限只是假設，以
方便討論及比較，並非底線及用作
開始談判的籌碼，絕對有調整的空
間。

「若不重視便不會做諮詢」
他又重申，政府重視長者需要，
「如果不重視便不會做諮詢」，但
政府面對兩難局面，明白長者的需
求之餘，同時方案亦要切實可行，
確保政府財政能長遠負擔退保開
支，故必須理性及謹慎處理問題，
並呼籲外界不要杯葛諮詢。
出席同一論壇的中大社會工作學

系副教授黃洪表示，對諮詢文件感
到失望且憤怒，批評是「恐嚇市
民，偷換概念，挑起矛盾，假意諮
詢」，故學者不會主動參與官方諮
詢活動，只參與民間諮詢。張建宗
回應表示，諮詢並非挑起納稅人及
長者間的矛盾，「絕對沒有篤數，
抹黑某一方面，或恐嚇，絕對沒有
半點意圖」，強調政府有責任交代
兩個方案的開支情況，有助大眾深
入討論，希望外界以理性、客觀態
度討論。

涉經常開支 須尋資金源
對於外界批評政府寧花錢建造
「大白象」工程，也不推行全民退
保，張建宗回應稱，兩者應分開來
說，因基建工程屬一次性開支，但

退休保障涉及經常性開支，加上隨
着人口高齡化，退休保障的所需資
金會一直上升，因此必須尋找資金
來源，及分析政府財政能否支持方
案，是一個理性及審慎的做法。
同場的扶貧委員會委員羅致光表

示，「不論貧富」方案較容易推
行，但會導致財務融資提高，最後
只會成為政治問題。
爭取全民退休保障聯席秘書處成

員黎婉薇在論壇上表示，民間所指
的全民退保是以三方供款，讓有能
力的大財團承擔較多，而不是只由
政府一力承擔，批評政府漠視民間
建議。
另外，政府在諮詢文件中表示，

到2064年，本港的勞動人口將跌至
新低。
黃洪批評政府恐嚇市民，因數字

未計算推動本地家庭生育、吸引外
來人才等政策，如政府的人口政策
有效，勞動力不會快速下降，質疑
政府「篤數」。

勞動力20年內減23萬
張建宗表示，本港勞動力在3年

後將達到高峰，但隨着人口老化，
加上新來港人士數目下跌，勞動力
將在20年內減少23萬，強調文件
是按現時情況推算。
羅致光表示，勞動人口的估算可

能與實際情況有差異，但估算是基
於過往資料推算，不應假設政策效
果來推算勞動人口數目。
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香港文匯報訊（記者 文森）政府就退休保障方案向公眾

諮詢6個月，當中「不論貧富」及「有經濟需要」兩個方案

引起社會廣泛討論。勞工及福利局局長張建宗昨日出席一個

論壇時重申，「有經濟需要」方案的8萬元資產上限只是假

設，用以引發討論及比較，絕對有調整空間。他又強調，政

府重視長者福祉，但方案亦要切實可行，以確保政府能負擔

開支，故退保問題必須理性及謹慎處理，呼籲外界不要杯葛

諮詢。

香港文匯報訊（記者 文森）政府早前推
出退休保障諮詢文件，表明對「不論貧
富」方案有保留。曾為政府進行退保研究
的港大榮休教授周永新昨日表示，即使自
己提出的全民退保方案不被接納，仍希望
現屆政府先落實「有經濟需要」方案，不
希望見到政府落閘，最後一拍兩散。他又
表示，不同意外界杯葛政府方案，希望社
會先踏出第一步，令部分長者受惠。社聯
行政總裁蔡海偉亦表示不會杯葛退保諮
詢，並會積極表達意見。

盼先落實「有需要」方案惠長者
周永新昨日在電台節目表示，即使自己

提倡「全民老年金」方案不被接納，仍希
望現屆政府先落實「有經濟需要」方案，
讓一部分的長者先受惠。他又表示，如政
府決定推行「有經濟需要」方案，也「唔
好閂門話以後都唔會做全民老年金」，最
後一拍兩散。他續稱，期望政府在3年至5
年後對「全民老年金」方案作出決定。
對於有團體表示杯葛政府的諮詢，周永

新不同意該做法，他認為社會應先踏出第
一步，至少可令部分長者先受惠。

蔡海偉：會積極表達意見
扶貧委員會委員、社聯行政總裁蔡海偉昨
日在電視節目上表示，自己不會杯葛退保諮
詢，並會積極表達意見，他認為如果所有支
持全民退保的人士及團體均杯葛諮詢，政府
便容易得到一個結果，以為大部分市民均反
對全民退保，沒理由「便宜」政府。
蔡海偉續稱，退休保障諮詢文件是政府
20年來首次提出的公開文件，希望政府能
夠就方案持開放態度，不要讓市民從「有
經濟需要」及「不論貧富」方案中二選
一，以免讓市民反感。他又指出，雖然他
支持「不論貧富」方案，但如果市民認為
「有經濟需要」方案較好，他亦會尊重民

意，並建議把資產上限放寬至60萬元至100萬元之
間，讓八成長者獲得保障。他又表示，若政府不實
行全民退保，也應改革強積金制度、放寬長者生活
津貼及考慮公共年金計劃。
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民建聯促寬免下年度全年差餉

論退保不應「二分法」林煥光籲聚焦「補底」
香港文匯報訊（記者 文森）退休保障諮

詢文件受到各界關注，行政會議召集人林煥
光表示，大眾不要以「二分法」思維討論退
休保障問題，希望大眾聚焦於長者福利上，
研究如何為長者「補底」，相信較容易凝聚
共識。
林煥光昨日出席活動後表示，在目前的政

治及經濟環境下，大眾不應以「二分法」思
維討論退休保障問題，他又指出，退休保障
方案是「補底方法」，希望社會減少爭拗，
着眼如何為低收入長者提供收入上的安心，
做到「心之所安，老有所養」。

不應着眼資產限額數字爭拗
對於政府的「有經濟需要」方案，把長
者資產限額定於8萬元，林煥光認為這界
線並非政府立場，正如綜援的界線亦隨時
間及通脹等調整，故不應着眼數字上的爭

拗。
被問及社聯行政總

裁蔡海偉建議，將資
產限額提升至60萬
元至100萬元，林煥
光表示因諮詢正在進
行，故不想提出個人
意見，應由社會討
論，找出最大公約
數。
另外，青年民建聯主席顏汶羽表示，現在
政府建議的退保方案中，資產限額為8萬元
的限額太低，建議政府在諮詢後把限額提
高。他強調，不同意較富裕長者在退休後依
然領取政府福利，認為錢應留給有真正需要
的市民。顏汶羽指出，民建聯要在諮詢期廣
泛聽取市民意見後，才有立場支持政府哪一
個方案。

■林煥光 資料圖片

■張建宗（中）強調，政府重視長者福祉，但退保方案亦要切實可行，以確保政府能負擔開
支。 莫雪芝 攝
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■陳茂波（後排左四）趁平安夜前夕探訪了「路向四肢傷殘
人士協會」的一班義工。 陳茂波網誌圖片

香港文匯報訊（記者 文森）本港今年對外貿易及旅遊業等
主要產業增長明顯放緩，加上美國加息，民建聯指明年本港
經濟不明朗因素已進一步增加，加上本地整體樓價現時已較
1997年的高峰高出超過七成，因此請願要求政府應在新一年
度財政預算案中寬免下年度的全年差餉。

赴政總請願 要求財案出招
民建聯約10名成員，包括數名候任區議員，昨到政府總部
請願，要求政府應在新一年度財政預算案中，寬免2016 / 17
年度的全年差餉，及積極考慮降低自住物業差餉的徵收率水
平，以紓減多年來急速攀升的樓價對本港市民帶來的沉重經
濟壓力。
青年民建聯主席顏汶羽解釋指，在美國加息的情況下，香港

因聯繫匯率關係，本地息率明年勢跟隨美國將向上調整，相信
香港經濟周期在未來一段時間有下調空間，加上樓市依然高
企，本地整體樓價現時已較1997年的高峰高出超過七成，他認
為市民明年的經濟負擔勢將比今年更沉重，因此要求政府寬免
下年度的全年差餉，但他未有提出應降低的比率。
有民建聯成員補充指，政府現時福利政策及措施傾斜於協
助貧窮市民，他強調贊成幫助有需要的人，但指政府應同時
顧及中產階級，他表示有市民為供樓而節衣縮食，促請政府
直接減免差餉，令全民受惠。
民建聯成員向政府代表遞交請願信後離開。

聖誕禮物不合意「執嘢」交換減浪費
香港文匯報訊（記者 莊禮傑）不少人
會在聖誕佳節與親友交換禮物，但假若得
來的禮物不合心意，大多會閒置甚至丟棄
造成浪費。有組織舉辦換物活動，讓所有
市民以物換物，即使沒有分享，也可以帶
走心頭好，組織負責人希望活動能延續任
何物品壽命，減少浪費。
昨日西九龍文化區內熱鬧非常，不是有
聖誕派對，而是換物組織「執嘢」舉辦換
物活動，吸引數百市民到來以物換物。
「執嘢」早在2011年於觀塘一工業大廈內
就有第一次半公開換物活動，日漸發展到
現時在公眾場所舉辦，昨日活動首次接受
交換樂器，就令音樂發燒友找到心頭好。
中樂迷羅先生及張先生本互不相識，卻
在換物場同時各取得笛子一支，兩人碰面
也有交流自己的「樂經」。羅先生指自己
在社交網站得知有換物活動，特意帶同一
本散文集到來與別人分享，同時也找到自
己的心頭好；而張先生則表示自己是陪太
太到來逛逛，認為活動用意很好，讓大家
都有機會分享，同時令有需要的人受助。

工作人員會檢查市民帶來的物品，確保
物品完整及乾淨，再放到公眾區域讓人挑
選，曾經營服裝生意的邱小姐帶同一個行
李箱的服飾及玩偶到場與別人分享，她表
示曾參與其他換物活動，但都不會有檢查
環節，這次是第一次來「執嘢」換物，認
為大會對物件有要求而檢查是好事。

負責人冀延續物品壽命
昨日活動約一半物品是衣飾，也有各式

各樣如日用品及影碟等東西供人挑選，
「執嘢」負責人胡文姍指有不少聖誕禮物
被帶來分享，當中更有未開封的一整套杯
具，她指這更能證明部分香港人不想清楚
就購物，希望活動能延續任何物品壽命。
現場所見不乏市民帶走大批不同類型的

物品，胡文姍表示活動原意是減少浪費，
只要市民真的有需要，瘋狂「掃貨」並沒
有問題，她又指以往活動都會剩下大量物
品，指市民「最好就拎晒啲嘢返去」，若
最後真的有剩餘物資，組織會捐予慈善團
體如社區二手店。

■本來互不相
識的中樂迷羅
先生（左）及張
先生（右）各換
得笛子一支。

莊禮傑 攝

■換物場內有
各式各樣物品
供參加者挑
選。

莫雪芝 攝

■民建聯約10名成員到政總請願，要求政府寬免2016/17年度的全年差餉。 文森 攝


